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A cerimônia de posse 
lotou completamente o 
gabinete do presidente 
da Corte, ministro Ale-
xandre de Moraes. Par-
ticiparam cerca de 230 
convidados, além de in-
tegrantes do TSE e de ou-
tros tribunais.



Paul McCartney confirma turnê em 5 
cidades brasileiras, com início em Brasília

Paul McCartney, ex-integrante da lendária 
banda Beatles, surpreendeu os fãs ao 
anunciar A sua nova turnê no Brasil. Ele 
revelou que realizará performances em 
cinco importantes cidades brasileiras de 
novembro a dezembro deste ano.
A turnê se inicia na capital, Brasília (30/11), 
seguindo para Belo Horizonte (3/12), São 
Paulo (9/12), Curitiba (13/12) e encerrando 
no Rio de Janeiro (16/12). McCartney expres-

sou seu entusiasmo em retornar ao Brasil 
através de um comunicado nas redes sociais.
Ele declarou: "Tenho boas notícias. Estamos 
voltando ao Brasil em novembro para tocar 
para vocês. Tenho lembranças incríveis de 
todas as nossas visitas ao país. Adoro ir ao 
Brasil, pois vocês amam rock e sabem como 
festejar. Estamos muito animados. Vamos 
nos divertir. Vamos arrasar. Vamos passear. 
Brasil, vamos nos divertir muito."

Entidades se reúnem em São 
Paulo contra Lei da Grilagem: 

'Tarcísio está doando as 
terras aos latifundiários''

Por Igor Carvalho

Pe r s o n a l i d a d e s 
do setor jurídico, 
acadêmico, lide-
ranças políticas, 
partidárias, de 
movimentos so-

ciais e estudantil se reuniram, 
na manhã desta terça-feira 
(8), no Ato em Defesa das Ter-
ras Públicas e pela Democra-
cia, para protestar contra a Lei 
17.557/2022, chamada de Lei 
da Grilagem, que prevê a ven-
da de terras devolutas do es-
tado de São Paulo, beneficia-
rá grandes latifundiários que 
invadiram terras públicas e 
que, agora, podem adquiri-las 
com até 90% de desconto.
A lei é um projeto de parla-
mentares que formavam a 
base dos governos dos ex-go-
vernadores João Doria e Ro-
drigo Garcia, ambos do PSDB, 
mas foi sancionada e tem 
sido executada pelo atual 
mandatário do estado, Tarcí-
sio de Freitas (Republicanos), 
que foi alvo de críticas dos 
participantes do encontro.

“Vários fazendeiros pediram 
para que as terras que eles 
usam fossem vendidas para 
eles, é uma confissão de 
culpa de grilagem. Para quê 
queremos essas terras pú-
blicas para a Reforma Agrá-
ria, nós queremos produzir 
comida para o nosso povo, 
para gerar emprego, traba-
lho e renda para as famílias”, 
disse Gilmar Mauro, da Dire-
ção Nacional do Movimento 
dos Trabalhadores Sem Ter-
ra (MST), um dos integran-
tes da ampla mesa do even-
to, que ocorreu no Salão dos 
Estudantes da Faculdade de 
Direito do Largo São Francis-
co, em São Paulo.
Para Carlos Giannazi, líder 
do PSOL na Assembleia Le-
gislativa do Estado de São 
Paulo (Alesp), “esses gran-
des latifundiários que inva-
diram essas terras agora es-
tão representados na Alesp 
por um governo, que não 
podemos nos enganar, é de 
extrema direita e pelo valor 
que tem repassado essas 
áreas, o Tarcísio está doando 

as terras para esses grandes 
latifundiários”.
Sabrina Diniz (Incra), supe-
rintende do Instituto Nacio-
nal de Colonização e Refor-
ma Agrária (Incra), explicou 
o papel do projeto do gover-
no de São Paulo na desigual-
dade social no estado
“Acabar com a desigualdade 
no nosso país passa, princi-
palmente, pela justa distri-
buição de terras. O que man-
tém a desigualdade no nosso 
país é a falta de uma reforma 
agrária que entregue terras 
ao povo, para que produza o 
alimento que chega em nos-
sas mesas”,   disse Diniz. 
O então Projeto de Lei havia 
sido contestado por meio de 
uma Ação Direta de Incons-
titucionalidade (ADI) e foi 
considerado inconstitucional 
pela Procuradoria-Geral da 
República (PGR), pela Advo-
cacia-Geral da União (AGU) 
e aguarda análise final do Su-
premo Tribunal Federal (STF). 
O processo está nas mãos da 
ministra Carmen Lúcia.

Comissão de Cultura da Alerj 
premia destaques culturais com 

Diploma Heloneida Studart

A Comissão de Cul-
tura da Assembléia 
Legislativa do Rio 
de Janeiro realiza 

nesta terça-feira (8), às 18h, 
no Palácio Bandeirantes, a 
entrega do Diploma Helo-
neida Studart de Cultura. Na 
ocasião, 109 instituições e 
personalidades que contri-
buíram significativamente 
para o cenário cultural do 
estado fluminense serão ho-
menageadas.
O Diploma Heloneida Stu-
dart de Cultura é um tribu-
to à memória da escritora e 
jornalista brasileira Helonei-
da Studart. Heloneida foi um 
presa política na luta contra 
a ditadura, feminista, defen-
sora da cultura e parlamen-

tar que teve uma vida dedi-
cada à defesa da democracia 
e dos direitos humanos. 
Serão homenageados artis-
tas de diversas áreas como 
artes cênicas e visuais, au-
diovisual, culturas popu-
lares, literatura e música, 
além das categorias com-
plementares como arte 
pública e cultura urbana, 
artes integradas, gastro-
nomia, gestão cultural e 
formação e qualificação na 
área da cultura e patrimô-
nios culturais.
“Uma honra enquanto pre-
sidente da Comissão de 
Cultura da Alerj organizar 
o Prêmio Heloneida Stu-
dart. Inspiro meu trabalho 
em defesa da cultura na 

luta de pessoas como He-
loneida. Tenho certeza que 
teremos grandes iniciativas 
culturais premiadas este 
ano”, comenta a deputada 
estadual e presidenta da 
comissão de cultura, Verô-
nica Lima (PT).
O prêmio, que existe des-
de 2009, é conferido às 
pessoas físicas e jurídicas, 
organizações não governa-
mentais, órgãos públicos 
e iniciativas que se des-
tacarem na promoção da 
cultura no Estado do Rio 
de Janeiro.  Para conferir 
os ganhadores acessar a 
na página do Facebook da 
Comissão de Cultura www.
facebook.com/Comissão-
CulturaALERJ.

Paracambi fez 63 anos  comemorado 
com muita festa, música e diversão

Com presenças ilustres como Dr Deodalto, Sec. Uruan Cintra e  Sec. Mario Lopes,  todos foram recebidos 
pela Prefeita Lucimar do Dr Flavio e o Vice João Ailton em grande estilo e houve também entrega de títulos 
de cidadão Paracambiense aos homenageados

Por, Robson Talber

A festa de aniversário de 
Paracambi começou 
cedo com a celebra-
ção da  Missa na Igreja 

Nossa Senhora da Conceição, as 
10:00 horas da manhã. E logo, as 
11;00hs a Abertura em comemo-
ração aos 63° aniversário de Para-
cambi .  O dia para os munícipes 
de Paracambi foi bastante con-
corridos com diversas atrações e 
brincadeiras para a garotada.

Entre as  figuras ilustres que foram condecoradas, o Diretor. Financeiro 
da Imprensa Oficial do Estado do Rio de Janeiro, : Rodrigo Caldas
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Governo do Rio lança Pacto Estadual de 
Enfrentamento à Violência contra a Mulher
Documento elaborado por 21 secretarias de Estado e instituições públicas estabelece 112 ações para prevenção e combate à violência de gênero

Em um marco his-
tórico na luta 
pelo combate à 
violência contra 
a mulher, o go-
vernador Cláudio 

Castro lançou, nesta segun-
da-feira (07/08), data em 
que a Lei Maria da Penha 
completa 17 anos, o Pacto 
Estadual de Enfrentamento 
à Violência contra a Mulher. 
O documento busca estabe-
lecer 112 diretrizes e ações 
de prevenção e combate à 
violência de gênero, assim 
como de assistência e ga-
rantia de direitos, a partir 
da implementação e inte-
gração das políticas públicas 
voltadas às mulheres. A ceri-
mônia aconteceu no Palácio 
Guanabara, sede do Gover-
no do Estado.
- Precisamos estar unidos 
para enfrentar esse proble-
ma que fere a todos. O paco-
te de ações para fortalecer o 
enfrentamento à violência 
contra a mulher é priorida-
de na nossa gestão. Quando 
criei a Secretaria da Mulher, 
deixei claro que a pasta não 
deveria ter apenas um viés 
de segurança pública. As 
mulheres têm muito poten-
cial e precisamos olhar para 
todas sob uma perspecti-
va transversal, envolvendo 
outras áreas como saúde, 

capacitação profissional e 
empreendedorismo. Que a 
assinatura deste pacto seja 
apenas um passo inicial para 
a melhora na qualidade de 
vida das mulheres - ressal-
tou o governador.
O Pacto foi elaborado pela 
Secretaria da Mulher, em con-
junto com outras 20 secreta-
rias e instituições públicas.  
- É uma honra estar aqui 
nesta data tão importante 
para celebrar este momen-
to em que o Governo do Es-
tado reafirma seu compro-
misso na luta pela redução 
dos altos índices de violên-
cia de gênero. Esse pacote 
de ações busca fortalecer 
e ampliar as políticas pú-
blicas de enfrentamento à 
violência contra as mulhe-
res e o caráter multidimen-
sional do problema. Traz 
diretrizes e eixos estrutu-
rantes que serão executa-
dos de forma conjunta por 
diversos órgãos - afirmou 
a secretária de Estado da 
Mulher, Heloisa Aguiar.
A cerimônia contou com a 
presença da primeira-dama 
Analine Castro, que assinou 
o Pacto ao lado de Cláudio 
Castro, autoridades, repre-
sentantes de secretarias de 
Estado e instituições públicas 
e de direitos das mulheres.

Capacitação profissional 

Entre as 112 ações propostas 
no Pacto Estadual de Enfren-
tamento à Violência contra a 
Mulher foram incluídas ações 
para promoção da autonomia 
da mulher, como capacitação 
profissional e encaminha-
mento para o mercado de 
trabalho, além do fortaleci-

mento da rede de atendimen-
to junto aos municípios.
Como parte das medidas, o 
Curso de Formação de Oficiais 
e Praças e Aperfeiçoamento 
de Sargentos da Polícia Militar 
incluiu em sua grade curricular 
a disciplina que trata exclusiva-
mente da Lei Maria da Penha e 
dos protocolos de atendimen-
to a crimes relacionados à vio-

lência contra a mulher.
Entre outras ações estão a 
reestruturação do Centro 
Integrado de Atendimento 
à Mulher Márcia Lyra, no 
Centro do Rio; capacitações 
para todos os servidores 
que lidam com a questão da 
violência contra a mulher; 
atividades nas escolas para 
impulsionar reflexão crítica, 

com produção e distribuição 
de material educativo; refor-
ma de todas as Delegacias 
de Atendimento à Mulher 
(DEAMs); ampliação dos Nú-
cleos Integrados de Atendi-
mento à Mulher (NIAMs); 
criação da DEAM Itaperuna; 
e atualização do protocolo 
de atendimento às pessoas 
em situação de violência.

Concurso Jovem Cidadão Carioca: alunos da rede 
municipal serão premiados com smartphones

A Procuradoria do 
Município do 
Rio e a Secreta-
ria Municipal de 

Educação promovem, Hoje 
quarta-feira (9/8), a pre-
miação do Concurso Jovem 
Cidadão Carioca, desenvol-
vido com alunos do 9º ano 
do ensino Fundamental II 
de cada Coordenadoria Re-
gional de Educação (CRE). 
Com o tema “458 anos da 
Fundação da Cidade do Rio 
de Janeiro: em que cidade 
eu quero viver?”, o con-
curso vai ao encontro da 
Política Municipal de Inclu-
são Digital e premiará com 
smartphones, medalhas e 
diplomas 33 alunos autores 
dos melhores trabalhos re-
digidos em sala de aula, ao 
longo dos últimos meses.
– Foi uma alegria muito 
grande constatar a presen-
ça do conceito de cidadania 
nas redações, tema funda-
mental para assegurar os 
direitos dos cidadãos. Da 
mesma forma, chamou a 

atenção a correção da es-
crita, o que também reflete 
a qualidade de nossos pro-
fessores – comentou o pro-
curador–geral do Município 
do Rio, Daniel Bucar.
As redações foram corri-
gidas e selecionadas por 
comissão específica for-
mada por representantes 
dos dois órgãos. Dentre os 
critérios observados para 

a seleção dos 33 textos es-
colhidos, estiveram a criati-
vidade, a originalidade e o 
vocabulário, entre outros.
– Essa parceria da Secreta-
ria Municipal de Educação 
com a Procuradoria-Ge-
ral do Município reforça a 
união da Prefeitura em prol 
da educação das nossas 
crianças e jovens. O prêmio 
valoriza justamente um dos 

maiores legados da escola, 
que é ensinar a escrever 
e refletir sobre o próprio 
mundo com novas ideias e 
soluções –  afirmou o se-
cretário municipal de Edu-
cação, Renan Ferreirinha.
A cerimônia de premiação 
dos alunos da Rede Munici-
pal de Ensino será às 9h30, 
no Palácio da Cidade, em 
Botafogo.

Projeto de lei quer melhorar a acessibilidade aos 
produtos em comércios no Estado do Rio de Janeiro

Para melhorar a acessi-
bilidade dos consumi-
dores nos estabeleci-
mentos comerciais do 

Estado do Rio de Janeiro, o 
deputado Guilherme Delaroli 
(PL) está defendendo a ver-
ticalização dos produtos nas 
prateleiras, através do Projeto 
de Lei 1172/2023, em tramita-
ção na Assembleia Legislativa 
(Alerj). A intenção é que as 
mercadorias sejam expostas 
uma abaixo da outra, tornan-
do-as acessíveis para pessoas 
com dificuldade de alcançar 
as prateleiras superiores ou 
inferiores.

A proposta beneficia cadei-
rantes, pessoas com nanismo, 
mulheres grávidas, idosos e 
demais pessoas com mobili-
dade reduzida.
A adequação, de acordo com 
o projeto de lei, deve ser feita 
por mercados; supermerca-
dos; hipermercados; ataca-
distas; hortifrutis; farmácias; 
lojas de departamento; livra-
rias; e congêneres.
De acordo com o Ministério 
da Saúde, o Brasil possui mais 
de 45 milhões de pessoas com 
algum tipo de deficiência. 
Dentre as quais, 13 milhões 
são deficientes físicos, incluí-

das as pessoas portadoras de 
nanismo e cadeirantes.
“Verticalizar as prateleiras nos 
estabelecimentos comerciais 
é uma solução simples, sem 
custos e inclusiva, respeitan-
do consumidores que muitas 
vezes dependem de terceiros 
para pegar produtos por cau-
sa da barreira de acessibilida-
de”, justifica o deputado esta-
dual Guilherme Delaroli.
De acordo com o texto, os 
estabelecimentos comerciais 
terão o prazo de 120 dias para 
se adequar à obrigatoriedade.
O PL  será analisado pelas comis-
sões de Constituição e Justiça; 

Pessoa com Deficiência; Assun-
tos da Criança, do Adolescente e 
do Idoso; Defesa dos Direitos da 
Mulher; Defesa do Consumidor; 
Economia; e Orçamento.

Primeira loja de bonecas negras 
do Brasil precisa de ajuda para 
manter as portas abertas no RJ

Brincar é poder”. Esse é 
um dos lemas da Era 
uma Vez o Mundo, a 
primeira loja exclusiva 

de bonecas negras do país. 
Após quase 10 anos de funcio-
namento, a fábrica de bonecas 
precisou ser fechada e agora 
precisa de ajuda financeira 
para retomar os trabalhos.
A empresária Jaciana Mel-
quiades surpreendeu quem 
admira o trabalho feito pela 
loja ao anunciar que precisa-
ria fechar a empresa por fal-
ta de recursos financeiros. 
A comunicação foi feita em 
janeiro. No entanto, em abril 
uma nova esperança nascia.
Uma campanha foi mobiliza-
da na internet para vender mil 
bonecas em dois meses, com o 
objetivo de juntar recursos para 
que a fábrica fosse reaberta.
O esquema montado foi o 
seguinte: os clientes compra-
vam as bonecas entre abril, 
maio e junho. Nos dois meses 
seguintes, a empresa se orga-
nizava para fazer as entregas 
entre setembro e outubro, a 
tempo de alegrar o Dia das 
Crianças de muitas meninas 
e meninos negros pelo país.
Porém, em agosto, a meta 
ainda não foi alcançada. Até 
a publicação desta reporta-
gem, 412 bonecas continua-
vam a venda, com valores 

promocionais que espva-
riam entre R$ 50 e R$ 100.
A campanha foi estendida até 
o dia 13 de agosto, com a ex-
pectativa de que a meta seja 
alcançada para que funcio-
nários sejam contratados e o 
serviço volte a todo o vapor.
“A gente vai conseguir rea-
brir. A meta garante que a 
gente vai conseguir contra-
tar toda a equipe necessária 
para dar conta de todas as 
tarefas”, explica Jaciana.

Representatividade

Criada em 2013 em Belford 
Roxo, na Baixada Fluminen-
se, a loja se tornou referên-
cia na representatividade 
negra entre crianças.
Em 2022, foi colocado em 
prática o projeto “Dandara 
nas Escolas”, que doava bo-
necas para escolas da rede 
municipal do Rio. Cerca de 15 
mil crianças foram impacta-
das em 35 escolas. Ao todo, 
foram doadas 2 mil bonecas.
E para continuar a ação, a cada 
5 bonecas vendidas na cam-
panha, uma será doada para 
uma escola pública em 2023.
As compras são feitas pelo 
site da loja. Além de bonecas, 
eles têm uma parte separada 
para produção cultural e até 
formação de professores em 
cursos sobre representativi-
dade e africanidade.

Por Thaís Espírito Santo
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Famosos, fãs e família 
se despedem de Aracy 

Balabanian no Rio de Janeiro

Frente Parlamentar 
em Defesa dos 
Mototaxistas e 

Motofretistas é criada 
na Câmara do Rio

A Frente, que será 
presidida pelo 
vereador Marcio 
Ribeiro (Avan-

te), vai defender, através 
de reuniões e seminários, 
temas de interesse dos 
trabalhadores da área, se-
jam relacionados à falta 
de infraestrutura adequa-
da para locomoção nas 
vias da cidade, falta de 
segurança e de respeito 
no trânsito ou condições 
adversas enfrentadas pe-

los mototaxistas e moto-
fretistas, no exercício da 
profissão, além de outros 
assuntos.
“Precisamos acompanhar 
as políticas e ações com 
respeito aos mototaxistas 
e motofretistas. Vamos 
promover debates, reu-
niões pensando sempre 
em contribuir na defesa e 
representatividade destas 
categorias que tanto tra-
balham e merecem”, afir-
mou o vereador.

Atriz morreu na segunda-feira (7) aos 83 anos; cerimônia no Theatro Municipal 
recebeu admiradores da artista

O velório da 
atriz Aracy 
Balabanian, 
que morreu 
aos 83 anos 
no Rio de Ja-

neiro, reuniu artistas, fami-
liares e fãs nesta terça-feira 
(8) na do Theatro Municipal 
do Rio de Janeiro. A cerimô-

nia aberta ao foi aberta ao 
público das 10h às 13h.
Após o velório, o corpo de 
Aracy seguiu para cerimônia 
restrita a amigos e parentes, 
no Cemitério do Caju, na 
zona norte da cidade.
Entre os artistas que com-
pareceram estavam Marieta 
Severo, Tony Ramos, Claudia 

Raia, Mariana Ximenes e o 
autor Silvio de Abreu, que 
escreveu “Rainha da Suca-
ta”, de 1990, em que Aracy 
interpretou uma de suas 
personagens mais icônicas: 
Dona Armênia.
Também esteve no velório 
o ator Jandir Ferrari, que 
interpretou Gino, um dos fi-

lhos da personagem, conhe-
cidos como os “filhinhas da 
mamãe”, que era como ela 
os chamava na trama. Mui-
to emocionado, ele beijou a 
testa de Aracy na cerimônia.
Sobre o caixão, foi colocada 
uma bandeira da Armênia, 
país dos pais da atriz.

Ministério Público investiga morte de 
adolescente durante operação policial no Rio

O Minis tér io 
Público do 
Rio de Ja-
neiro vai 
i n v e s t i g a r 
a morte do 

adolescente Thiago Flausi-
no, de 13 anos, durante uma 
ação da Polícia Militar na Ci-
dade de Deus, na madruga-
da de segunda-feira (7).
Em nota, o MP informou que 
instaurou um procedimento 
investigatório criminal (PIC), 
por meio da 1ª Promotoria 
de Justiça de Investigação 
Penal Especializada, para en-
tender as circunstâncias da 
morte do adolescente.
De acordo com testemunhas, 
Thiago Flausino trafegava de 
moto com um amigo, por 
uma das principais ruas da 
Cidade de Deus, quando foi 
baleado por policiais do Ba-
talhão de Polícia de Choque. 
A vítima morreu na hora.
Após a morte, moradores 
acusaram a PM de ter forja-
do um confronto com bandi-
dos para justificar o crime.
Em nota, a Polícia Militar afir-

mou que equipes do Choque 
realizavam um patrulhamento 
pelas imediações da comuni-
dade Cidade de Deus, quando 
dois homens em uma moto 
atiraram contra a guarnição.
Segundo o posicionamento, 
após o confronto o adoles-
cente foi encontrado morto. 
A nota diz, ainda, que uma 
pistola 9mm foi apreendida 
e que a Corporação instau-
rou um procedimento apu-
ratório para averiguar as cir-

cunstâncias da morte.
A Polícia Civil do Rio de Janeiro 
afirmou que o caso está sendo 
investigado pela Delegacia de 
Homicídios da Capital (DHC).
A nota diz que os policiais 
militares envolvidos na ocor-
rência tiveram as armas 
apreendidas para perícia, que 
testemunhas estão sendo 
ouvidas e que imagens estão 
sendo analisadas para escla-
recer a morte do adolescente.
Thiago Flausino estudava e era 

aluno de uma escola de fute-
bol na zona oeste. Pelas redes 
sociais, o Projeto Canelinhas 
lamentou a morte do atleta e 
cobrou justiça no caso.
O velório e o enterro do adoles-
cente acontecem nesta terça-
-feira (8), na zona oeste do Rio.
De acordo com Instituto Fogo 
Cruzado, com a morte de Thia-
go Flausino, chegou a 32 o nú-
mero de adolescentes balea-
dos no Grande Rio, somente 
em 2023. 15 deles morreram.

O Ministério da Edu-
cação (MEC) apre-
sentou as novas 
propostas para 

reformular o ensino médio 
no Brasil. O principal ob-
jetivo é aumentar a carga 
horária obrigatória das dis-
ciplinas fundamentais, como 
Português, Matemática e 
História, para pelo menos 
2,4 mil horas. Além disso, o 
MEC deseja reduzir as áreas 
de itinerários formativos de 

cinco para três, com foco 
em Linguagens, Matemáti-
ca e Ciências da Natureza, 
Linguagens, Matemática e 
Ciências Humanas e Sociais, 
e Formação Técnica e Profis-
sional, segundo reportagem 
do Estado de S. Paulo.
Outra medida importante 
é a criação de referenciais 
para os itinerários, visando 
definir melhor suas possibi-
lidades de oferta. Atualmen-
te, algumas trilhas de estu-

do são criticadas por falta 
de qualidade ou relevância 
para a formação dos jovens. 
O Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) continuará 
avaliando apenas a forma-
ção básica até 2024, mas a 
partir de 2025, o modelo da 
prova será reavaliado em 
consulta à sociedade.
A reforma anterior havia re-
duzido a carga horária das 
disciplinas básicas para 1,8 
mil horas, destinando 1,2 

mil horas à carga flexível, 
permitindo que os alunos 
escolhessem áreas de inte-
resse. Agora, a proposta é 
não impor um limite máxi-
mo de horas, mas manter as 
disciplinas obrigatórias com 
pelo menos 2,4 mil horas. O 
objetivo é tornar as escolas 
mais atraentes, criativas e 
acolhedoras para os estu-
dantes, corrigindo as falhas 
da implementação anterior.

Governo quer reforçar ensino de disciplinas como 
matemática, português e história no novo ensino médio

A Agência Nacio-
nal de Vigilância 
Sanitária (Anvi-
sa) determinou 

a interdição cautelar de 
todos os lotes dos pro-
dutos Dermo Bioesti-
mulador e Preenchedor 
Cosmobeauty e do Fluido 
Ultraconcentrado Tonifi-
cante Cosmobeauty, fa-
bricados pela empresa Bio 
Essencialli Indústria e Co-
mércio de Cosméticos.   
Em nota, a agência infor-
mou que a vigilância sani-
tária do estado de Goiás 
registrou eventos adver-
sos graves associados ao 
uso incorreto dos produ-
tos. “Apesar de os produ-
tos terem sido notificados 
na Anvisa como cosméti-
cos, não existem cosméti-
cos de aplicação injetável”. 
De acordo com o comu-
nicado, a Anvisa verificou 
ainda que a empresa fazia 
divulgação dos produtos 
na forma de uso injetável. 
As ocorrências estão sen-
do investigadas pela po-
lícia civil e pela vigilância 
sanitária estadual para a 
adoção de medidas neces-
sárias. 

Uso irregular 

Ainda segundo a Anvisa, 
produtos injetáveis com fi-
nalidade estética precisam 
ser regularizados como 
medicamentos ou como 
produtos para saúde. Não 

é permitida a regularização 
como cosméticos. É o caso 
do ácido hialurônico injetá-
vel para intradermoterapia 
ou medicina estética. 
“Devido às notificações ir-
regulares na agência, aler-
tamos que produtos cos-
méticos possuem na sua 
rotulagem o número do 
processo de regularização 
do produto e o número 
da Autorização de Funcio-
namento de Empresa do 
titular da regularização do 
produto na Anvisa.” 
A agência alerta também 
que produtos regularizados 
como cosméticos e com a 
descrição de “uso externo” 
na rotulagem não podem ser 
injetados em nenhuma par-
te do corpo, já que não fo-
ram desenvolvidos para essa 
finalidade e, portanto, não 
têm a qualidade e a seguran-
ça necessárias para serem 
usados de forma injetável. 
“Profissionais de saúde: 
fiquem atentos aos pro-
dutos que são adquiridos 
e verifiquem se eles são 
autorizados para o uso 
que será feito. Também 
é importante verificar a 
procedência do produto 
no rótulo e a regularidade 
junto à Anvisa.” 
A regularidade pode ser ve-
rificada no portal da Anvisa.
A Agência Brasil entrou em 
contato com a empresa Bio 
Essencialli Indústria e Comér-
cio de Cosméticos e aguarda 
um posicionamento.

Anvisa interdita 
cosméticos usados 

irregularmente 
como injetáveis

Cleber Rodrigues
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Lula diz que Bolsonaro permitiu 
ilícitos ambientais na Amazônia

Torres: Minuta de golpe era 'aberração 
jurídica' e ficou em casa por 'descuido'

O p r e s i d e n -
te Luiz Iná-
cio Lula da 
Silva (PT) 
disse nes-
ta 3ª feira 

(8.ago.2023) que o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
permitiu que houvesse cri-
mes ambientais e aumento 
do desmatamento no Brasil 
durante a sua gestão. Sem 
citar o nome de seu anteces-
sor, o petista afirmou que as 
políticas do ex-chefe do Exe-
cutivo beneficiaram “apenas 
uma minoria que visava o lu-
cro imediato”.
Lula discursou na Cúpula 
da Amazônia durante o en-
contro com presidentes e 

representantes de países 
que também têm floresta 
tropicais. O evento é realiza-
do nesta 3ª e 4ª feiras (8 e 
9.ago.2023) em Belém (PA).
De acordo com o presiden-
te, a crise política que se 
abateu sobre o Brasil levou 
ao poder “um governo ne-
gacionista com consequên-
cias nefastas”. Lula acusou 
Bolsonaro de ter exposto, 
em discurso na ONU (Or-
ganização das Nações Uni-
das) em 2020, “noções de 
um nacionalismo primitivo” 
em que, segundo ele, o ex-
-presidente “responsabili-
zou índios e caboclos pelas 
queimadas provocadas pela 
ação humana”.

Em 2020, ao discursar na 
abertura da Assembleia Ge-
ral da ONU, Bolsonaro disse 
que a floresta seria úmida 
e, por isso, não permitiria 
a propagação de fogo no 
seu interior. Afirmou que 
as queimadas haviam sido 
provocadas por caboclos e 
índios que estariam quei-
mando roçado em áreas já 
desmatadas. Na época, o 
ex-presidente disse que o 
Brasil era vítima de uma das 
“mais brutais campanhas de 
desinformação sobre a Ama-
zônia e o Pantanal”.
No discurso desta 3ª feira, 
Lula também afirmou que 
ativistas que atuavam em 
prol da preservação ambien-

tal e dos direitos humanos 
foram perseguidos e ataca-
dos. “Perdemos de forma 
violenta diversas lideranças 
que lutaram contra a des-
truição e o descaso. Os que 
mais sofreram foram os in-
dígenas e os povos tradicio-
nais”, disse.
Para o presidente, a crise 
humanitária nas terras dos 
Yanomamis, identificada no 
início de seu 3º governo, 
mostrou que houve “despre-
zo pela vida humana e pelo 
meio ambiente”. “Pela deci-
são soberana do povo bra-
sileiro e compromisso com 
a democracia, conseguimos 
virar essa triste página da 
nossa história”, disse.

Por Lucyenne Landim 

O ex-ministro da Jus-
tiça e ex-secretário 
de Segurança Pública 
do Distrito Federal, 

Anderson Torres, afirmou que 
a "minuta de golpe" encontra-
da pela Polícia Federal em sua 
casa, em 10 de janeiro, fazia 
parte da "coleção de absurdos" 
que detentores de cargos pú-
blicos recebem. Ele classificou 
o documento como "fantasio-
so", uma "aberração jurídica" 
e "imprestável para qualquer 
fim", e que não foi descartado 
por "mero descuido".
Torres falou, nesta terça-feira 
(8), em depoimento à Comis-
são Parlamentar Mista de In-
quérito (CPMI) que investiga os 
atos criminosos de 8 de janei-
ro. Ele é um dos principais alvos 
das investigações. A minuta in-
constitucional de um decreto 
permitiria a Jair Bolsonaro (PL), 
quando ainda era presidente, 
instaurar estado de defesa na 
sede do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) após sua derrota nas 
urnas para o atual presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT).
"Vários documentos vinham 
de diversas fontes para que 
fossem submetidos ao minis-
tro. Em razão da sobrecarga 
de trabalho, eu normalmente 
levava a pasta de documentos 
para casa. Os documentos im-
portantes eram despachados 
e retornavam ao Ministério 
[da Justiça], sendo os demais 
descartados. Um desses textos 
deixados para descarte foi o 
texto chamado de ‘minuta de 
golpe’", disse.
"Basta uma pequena leitura 
para saber que seria impres-
tável para qualquer fim, uma 
verdadeira aberração jurídica. 
Esse papel não foi para o lixo 
por mero descuido. Não sei 

quem entregou esse documen-
to apócrifo e desconheço as 
circunstâncias em que foi pro-
duzido. Sequer cogitei encami-
nhar ou mostrar para alguém", 
acrescentou.
Questionado pela relatora, 
senadora Eliziane Gama (PSD-
-MA), sobre o motivo do docu-
mento ter sido encontrado em 
um "local privilegiado" e não 
para descarte, como em uma 
lixeira, diante da explicação 
dada, Torres completou que a 
minuta "foi para debaixo de um 
porta-retrato provavelmente 
com alguém arrumando a casa, 
e por isso não foi destruído".
Torres afirmou que nunca ques-
tionou o resultado das eleições 
com a derrota de Bolsonaro e 
que não impôs qualquer entra-
ve em investigações. "Durante 
todo o tempo que estive no 
Ministério da Justiça, foquei 
no trabalho técnico. Sempre 
agi dentro da lei. Procurei dar o 
exemplo como ministro, respei-
tando a autonomia da Polícia 
Federal e da Polícia Rodoviária 
Federal. Nunca interferi em in-
vestigações ou assuntos inter-
nos dessas corporações. Nunca 
permiti que a polícia fosse usa-
da para perseguir adversários 
do governo", declarou.
Anderson Torres era secretário 
de Segurança Pública do DF no 
dia dos ataques às sedes dos 
Três Poderes. Antes, foi minis-
tro da Justiça do governo Bol-
sonaro. Em 8 de janeiro, ele 
estava em viagem aos Estados 
Unidos e foi preso ao desem-
barcar no Brasil, em 14 de ja-
neiro. Ele está em liberdade 
provisória desde 11 de maio, 
por decisão do ministro Ale-
xandre de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF).
Sobre a viagem, o ex-secretá-
rio contou ter planejado férias 
com a família com antecedên-

cia, comprado as passagens em 
21 de novembro de 2021 e co-
municado o período de distan-
ciamento do cargo aos seus su-
periores. "Não recebi qualquer 
informação sobre a possibilida-
de de atos violentos no dia 8. 
[...] Se eu tivesse recebido qual-
quer alerta ou informe de inte-
ligência indicando risco de vio-
lência ou vandalismo, eu não 
teria viajado", frisou, acrescen-
tando que ficou "preocupado" 
ao ver as notícias.
Mesmo sem receber alertas so-
bre o risco dos atos criminosos, 
Torres disse ter aprovado um 
Plano de Ações Integradas (PAI) 
no governo do DF, com a previ-
são de fechamento da Esplana-
da dos Ministérios com o risco 
de ataques, que não foi cumpri-
do. "O que posso afirmar com 
toda segurança é que houve 
falha grave na execução do PAI. 
Se tivessem cumprido à risca o 
plano, os atos de vandalismo do 
dia 8 de janeiro não teriam sido 
consumados", declarou.
Torres repassou a responsabili-
dade da tentativa de invasão à 
sede da PF em 12 de dezembro, 
quando ainda era ministro da 
Justiça no governo federal, às 
autoridades locais do DF. Sobre 
os atentados montados ao redor 

do aeroporto de Brasília, contou 
ter colocado policiais federais 
à disposição. Sobre o acampa-
mento montado em frente ao 
Quartel-General do Exército 
após o resultado das eleições, 
frisou que a PF teve "total liber-
dade" para monitorar o local. 
"Inclusive foi noticiado que 
agentes federais foram iden-
tificados e expulsos do local 
[acampamento]. Nunca houve 
omissão ou leniência de minha 
parte enquanto ministro da 
Justiça sobre esses acampa-
mentos. Nunca houve qualquer 
impedimento para que fossem 
monitorados ou investigados. 
Quando reassumi a secretaria 
no DF, a minha primeira ação 
foi tratar do desmonte do 
acampamento", declarou.
Torres compareceu à CPMI na 
condição de testemunha. An-
tes, conseguiu uma decisão de 
Moraes, no STF, para permane-
cer em silêncio em perguntas 
que possam autoincriminá-lo. 
Ele também foi proibido de ter 
qualquer contato com os sena-
dores Flávio Bolsonaro (PL-RJ) 
e Marcos do Val (Podemos-ES), 
por "evidente conexão dos fatos 
em apuração e as investigações 
das quais ambos fazem parte".

Empresas privadas podem 
expandir malha ferroviária 

brasileira em 42%

O diretor-geral da 
ANTT (Agên-
cia Nacional 
de Transportes 

Terrestres), Rafael Vitale, 
informou nesta 3ª feira 
(8.ago.2023) que a malha 
ferroviária brasileira pode 
aumentar em 42% a partir 
de investimentos priva-
dos. Ao todo, seriam cons-
truídos 12.800 km de fer-
rovias. Atualmente, o país 
conta com 30.662 km des-
se modal de transporte.
Segundo Vitale, existem 41 
contratos de autorização 
ferroviária -mecanismo 
para construção de novos 
trilhos pelo setor privado 
sem a necessidade de lei-
lão- assinados. A agência 
reguladora ainda analisa 
outros 37 requerimen-
tos que podem aumentar 
o número de contratos 
para 78. De acordo com 
os dados apresentados 
pela ANTT, esses acordos 
podem trazer um investi-
mento de R$ 220 bilhões 
para expansão da malha 
ferroviária do país.
Apesar dos contratos as-
sinados e do montante bi-
lionário engatilhado para 
esses investimentos, o 
discurso de Vitale repro-

duz uma realidade recor-
rente do setor ferroviário: 
a lentidão dos processos. 
Mesmo com alguns acor-
dos firmados desde 2022, 
nenhuma obra ainda saiu 
do papel.
O diretor-geral da ANTT 
disse as empresas estão 
tratando de licenças e 
autorizações com o Iba-
ma (Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Reno-
váveis) para iniciar as pri-
meiras intervenções. Vita-
le declarou que a agência 
reguladora acompanha de 
perto os trâmites entre as 
empresas e o órgão am-
biental, mas não deu uma 
previsão de quando as 
obras devem começar.
“É bem verdade que ainda 
não há nenhuma autoriza-
ção ferroviária em constru-
ção, mas nós temos acom-
panhado a movimentação 
dos autorizatários junto ao 
Ibama para conseguir suas 
licenças prévias, depois a 
de instalação e assim nós 
vamos em breve ver as 
obras acontecendo”, disse 
Vitale em audiência públi-
ca da Comissão de Infraes-
trutura do Senado.

O tenente-coronel 
Mauro Barbosa 
Cid negociou e 
vendeu joias tam-

bém nos Estados Unidos, 
ainda neste ano, quando 
estava na Flórida, com o ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), para quem trabalhou 
como ajudante de ordens 
no Palácio do Planalto.
As informações estavam 
em mensagens encontradas 
por peritos da Polícia Fede-
ral no armazenamento em 
nuvem do telefone celular 
de Mauro Cid. O aparelho 
foi apreendido para inves-
tigações contra o ex-braço 
direito de Bolsonaro na Pre-
sidência da República. 
Reportagem publicada 
pelo G1 nesta terça-feira 
(8) revelou a descoberta da 
PF. O portal diz que a PF vai 
pedir às autoridades norte-
-americanas o envio para 
o Brasil da documentação 
comprovando as negocia-
ções e a venda de joias por 
Mauro Cid, para que seja 
anexada ao inquérito em 
tramitação no Brasil.
Mauro Cid foi para os Es-
tados Unidos com o Jair 
Bolsonaro – que viajou dois 
dias antes do fim do man-
dato e só retornou ao Brasil 
no fim de março; dessa for-
ma, ele não passou a faixa 
presidencial a Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), que ven-
ceu as eleições de 2022.
Mauro Cid tentou vender 
relógio Rolex ganho por 
Bolsonaro
A CPMI do 8 de janeiro já 

havia tido acesso a e-mails 
indicando que Mauro Cid 
negociou no Brasil um re-
lógio Rolex, avaliado em 
cerca de R$ 300 mil, que foi 
dado como presente a Jair 
Bolsonaro em 2019, pelo 
governo da Arábia Saudita. 
Conforme a legislação bra-
sileira, a peça deveria ter 
sido devolvida ou incor-
porada ao patrimônio da 
União, devido ao alto valor. 
Mas reportagens mostra-
ram que Bolsonaro já havia 
ficado com outras joias re-
cebidas do governo da Ará-
bia – ele só as entregou à 
União após as reportagens. 
Mauro Cid participou de 
operação para reaver ou-
tras joias dadas pelo gover-
no da Arábia e retidas pela 
Receita Federal.
Na segunda-feira, Bolsona-
ro afirmou não ver “malda-
de” no fato de Mauro Cid 
ter tentando vender o Ro-
lex. O ex-presidente tratou 
o caso como uma simples 
avaliação do item. No en-
tanto, mensagens enviadas 
por Cid mostram ele ten-
tando vender o item por 
US$ 60 mil a uma mulher.
Já Mauro Cid está preso 
em dependências do Exér-
cito por causa da falsifi-
cação de certificados de 
vacina contra Covid-19, de 
Bolsonaro e da filha dele. 
Laura. Mauro Cid depôs na 
CPMI do 8 de janeiro, mas 
se manteve em silêncio. 
A comissão não descarta 
convocá-lo novamente.

Mauro Cid negociou e vendeu 
joias nos EUA, mostram 
mensagens recuperadas pela PF

GAZETA RIO 5Estado do Rio de Janeiro, 09 de Agosto de 2023
GERAL



• DUQUE DE CAXIAS

• BELFORD ROXO• MESQUITA

• JAPERI

Presidente da CEADER 
homenageia prefeito Waguinho

O p r e f e i t o 
de Bel-
ford Roxo, 
W a g n e r 
dos Santos 
Carneiro, o 

Waguinho, recebeu,  em seu 
gabinete, lideranças evangé-
licas da Assembleia de Deus. 
Durante o encontro, o pre-
feito foi homenageado com 
duas placas pela Convenção 
Evangélica das Assembleias 
de Deus do Estado do Rio de 

Janeiro (CEADER).
Waguinho destacou que 
sentiu-se honrado com as 
visita dos pastores. A en-
trega das placas foi feita 
pelo pastor Flávio de Castro 
Marinho. “Fico muito enva-
idecido com a homenagem. 
Nosso governo está sempre 
de portas abertas a todos 
os setores da sociedade. 
Respeito muito o trabalho 
feito pela CEADER”, desta-
cou Waguinho.

“As placas são em alusão à 
Assembleia Geral Ordiná-
ria (AGO) da CEADER e aos 
99 anos da Assembleia de 
Deus no Estado do Rio de 
Janeiro. Ambos os eventos 
foram realizados na Assem-
bleia de Deus de Belford 
Roxo, presidida pelo pastor 
Nelson Nogueira de Sou-
za, no centro”, completou 
Flávio de Castro Marinho, 
acompanhado pelos pas-
tores Nelson Nogueira de 

Souza e seu 1º vice-presi-
dente Alexandre Pompeu; e 
pelo pastor Djalma Porfírio 
Gomes Filho (Assembleia 
de Deus de Xerém).
Foram homenageados tam-
bém o secretário de Educa-
ção Denis Macedo, a deputa-
da federal Daniela Carneiro 
(representada pelo o secre-
tário de Gestão e Inovação 
em Serviços Públicos, Ma-
theus Carneiro) e o vereador 
Matheus Igual a Você.

Presidente da CEADER homenageia prefeito Waguinho – Prefeitura Municipal de Belford Roxo

FESTA CELEBRA CONCLUSÃO DE 
PRIMEIRA FASE DA RESTAURAÇÃO DA 
IGREJA DE NOSSA SENHORA DO PILAR

Entre os dias 11 e 13 
(de sexta-feira a do-
mingo), a Praça do 
Pilar ficará repleta 

de celebrações religiosas, 
atrações musicais e barra-
cas com comidas típicas e 
produtos artesanais. No lo-
cal será realizada a partir do 
fim da tarde a tradicional 
Festa de Nossa Senhora do 
Pilar, que este ano tem um 
motivo a mais para a come-
moração. Depois de sete 
anos fechado para obras de 
restauração, o templo his-
tórico está sendo reaberto. 
É o resultado da conclu-
são da primeira etapa das 
obras, que devem entrar 
em nova fase em breve.
A festa é celebrada em co-
memoração à instalação da 
primeira ermida (capela) no 
local em 1612, mas o tem-
plo atual só foi construído a 
partir de 1697. A conclusão 
provável para o projeto foi 

no ano de 1726. É, portan-
to, uma relíquia histórica 
de valor inestimável para 
toda a Baixada Fluminense 
e por isso ficou entre os pri-
meiros bens tombados pelo 
Iphan no país, em 1938. 
Parte desse patrimônio, 
como retábulos, fachada e 
paredes internas, foi res-
taurada nos últimos quatro 
anos, o que permite o uso 
novamente pelos fiéis.

Programação

Com apoio da Prefeitura 
de Duque de Caxias e do 
Governo do Estado do Rio, 
o evento vai atrair milha-
res de pessoas para missas 
campais e shows. A aber-
tura será às 19h da sexta-
-feira (11), com uma oração 
do Padre Macelin Joseph, 
pároco da igreja. No sába-
do, às 17h, haverá missa 
conduzida pelo Padre Re-

nato Gentile. A celebração 
religiosa do domingo, ficará 
a cargo do Bispo Dom Tarcí-
sio Nascentes, que conduzi-
rá a missa das 17h.
Após as cerimônias ao ar 
livre, a praça será toma-
da pelo som do DJ Jefinho 
e bandas. Estão previstos 
shows com Guilherme Le-
mos, Lelê Santos e Banda 
Valve. A programação de 
missas no interior do tem-
plo será retomada, mas a 
programação regular ainda 
vai ser anunciada oficial-
mente pela paróquia.
“Sempre me perguntam 
na rua quando a igreja 
será reaberta e finalmen-
te podemos comemorar 
essa reabertura. Usamos 
nesse período de obras o 
salão paroquial para al-
gumas celebrações, como 
casamentos e batismos, 
mas não é o mesmo que 
o templo. Além de reto-

marmos a programação de 
missas, ficamos felizes com 
a primeira etapa da restau-
ração de um bem muito 
importante para a região, 
inclusive para o turismo”, 
afirma o Padre Macelin.

Nova fase

Está programada também 
uma cerimônia na sexta-
-feira, 11, às 16h, para a 
apresentação da segunda 
fase do projeto de restau-
ração, com a presença de 
autoridades. Nessa nova 
etapa, serão tratados dos 
aspectos mais artísticos 
do templo. Infelizmente, 
por conta de furtos ocor-
ridos na década de 1970 a 
própria imagem de Nossa 
Senhora do Pilar não está 
mais presente, mas outras 
obras ganharão brilho novo 
com o trabalho, como uma 
pia batismal do século XIX.

Cadastramento digital 
para atividades da Vila 
Olímpica Municipal 

A Subsecretaria Mu-
nicipal de Cultura, 
Esporte, Lazer e 
Turismo convoca 

todos os alunos ativos da Vila 
Olímpica Municipal de Mes-
quita para o cadastramento 
digital da matrícula. Ele deve 
ser feito no próprio equipa-
mento, que fica na Avenida 
Baronesa de Mesquita s/nº, 
no Cosmorama, de 9h às 17h. 
Os documentos necessários 
são os originais de identida-
de, CPF e comprovante de 
residência. No caso de me-
nores de idade, é necessário 
documento de identidade ou 
certidão de nascimento e de-
claração escolar. 
A atualização segue um cro-
nograma semanal durante 
todo o mês de agosto, sendo 
dividido por modalidades. 
Até o dia 11, por exemplo, os 
usuários das turmas de nata-
ção e hidroginástica devem 
realizar o cadastro. Já entre 
os dias 14 e 18, será a vez 

dos alunos de vôlei, hande-
bol, atletismo e xadrez. Do 
dia 21 a 25, devem compare-
cer à Vila Olímpica alunos de 
judô, karatê, jiu-jítsu, muay 
thai, boxe, luta livre, futsal 
e futebol. No final do mês, 
entre 28 de agosto e 1º de 
setembro, quem frequenta 
as aulas de pilates, ginástica, 
funcional e capoeira deve 
apresentar os documentos 
originais.
“A ideia é atualizar os da-
dos dos usuários e ter essas 
informações digitalizadas, 
como foto e documentos 
originais. Com isso, nós tam-
bém centralizamos os cadas-
tros dos alunos em um só lu-
gar. É muito importante que 
todos aqueles com frequên-
cia regular nas atividades 
compareçam à Vila Olímpica 
e atualizem seus dados para 
não perderem a matrícula”, 
reforça Kléber Rodrigues, 
subsecretário de Cultura, Es-
porte, Lazer e Turismo.

Praça do Skate será palco da 
III Mostra de Dança de Japeri

Por: Cadu Andrade

Os apreciadores 
da dança estão 
contando os dias 
para participar da 

III Mostra de Dança de Ja-
peri. E a espera está quase 
no fim! O evento ocorrerá 
na Praça do Skate – Nova 
Belém, no dia 26 de agosto, 
a partir das 16h. Com o ob-
jetivo de promover um in-
tercâmbio entre bailarinos, 
coreógrafos, escolas, grupos 
e companhias de dança de 
Japeri e convidadas de ou-
tros municípios, a iniciativa é 
fruto de uma parceria entre 
a Prefeitura, representada 
pela Secretaria Municipal de 
Cultura (Secult), e a Setorial 
de Dança da cidade. 
As inscrições para a III Mostra 
de Japeri permanecem abertas 
até o dia 9 de agosto. A ficha de 
inscrição pode ser preenchida 
presencialmente na sede da 
Secult (Rua Rosária Loureiro, 
181 – Japeri) ou por meio do 
formulário online: https://for-
ms.gle/ociMQGrAfkoBm3iA6. 
Os interessados podem tirar 
dúvidas através do e-mail cul-
turajaperi@gmail.com. 
Durante a Mostra, a popula-
ção poderá acompanhar as 
coreografias de diversas mo-
dalidades, como Ballet, Jazz, 
Danças Urbanas, Danças 
Populares, Dança Contem-
porânea, Estilo Livre, entre 
outras. Cada grupo/escola 

poderá apresentar até qua-
tro coreografias de até qua-
tro minutos. Já os bailarinos 
individuais terão direito a 
executar duas coreografias 
de até quatro minutos. 
Para o secretário municipal 
de cultura, Jorge Braga Jr., 
o evento é um marco para 
o cenário cultural de Japeri. 
“A Mostra de Dança foi um 
dos primeiros eventos con-
tidos no Plano Municipal 
de Cultura que nós conse-
guimos executar e que está 
indo agora para a terceira 
edição. É uma oportunidade 
ímpar em que as escolas e 
artistas da Dança possuem 
para apresentar seus traba-
lhos à população japeriense. 
O município possui diver-
sos representantes da Dan-
ça, desde companhias que 
representam a cidade em 
festivais pelo Brasil e artis-
tas que são absorvidos pelo 
mercado da região Metro-
politana, atuando em gru-
pos de dança, espetáculos e 
outros setores do entreteni-
mento”, disse o gestor. 
A I Mostra de Dança de Jape-
ri ocorreu em dezembro de 
2021, na Praça Leni Ferreira. 
Já a II Mostra foi realizada 
em agosto de 2022, na Qua-
dra Poliesportiva do bairro 
Citrópolis. Agora, a Praça do 
Skate, em Nova Belém, será 
o palco das apresentações 
dos talentosos dançarinos 
de Japeri e região.
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VOLTA AO MUNDO
Se inicia a 43ª Cúpula 

dos Chefes de Estado e de 
Governo da Comunidade 
de Desenvolvimento da 

África Austral

Começou na última 
segunda-feira (7) 
em Luanda, ca-
pital angolana, a 

cerimônia de lançamento 
da 43ª Cúpula dos Chefes 
de Estado e de Governo da 
Comunidade de Desenvol-
vimento da África Austral 
(SADC, da sigla em inglês).
A cúpula, que se estenderá 
até o próximo dia 17, se 
realiza sob o lema "Capital 
humano e financeiro: os 
principais fatores para a in-
dustrialização sustentável 

da região”. Durante o even-
to se assistirá à passagem 
da presidência rotativa da 
organização para Angola, 
que substituirá a República 
Democrática do Congo.
A SADC é uma organização 
intergovernamental cria-
da em 1992 e é composta 
pela África do Sul, Angola, 
Botsuana, Essuatíni, Le-
soto, Malawi, Maurícias, 
Moçambique, Namíbia, 
República Democrática 
do Congo, Seicheles, Tan-
zânia, Zâmbia e Zimbabué.

Duas pessoas morrem após 
queda de helicóptero da 
Marinha em Formosa-GO

Dois militares morre-
ram e seis ficaram 
feridos após a que-
da de um helicóp-

tero da Marinha durante um 
treinamento em Formosa, a 
80 km de Brasília, nesta ter-
ça-feira (8), informa o portal 
Metrópoles.
Entre os seis feridos, dois 
precisaram ser encaminha-
dos ao Hospital das Forças 

Armadas, no Cruzeiro, região 
administrativa do Distrito 
Federal, enquanto o restan-
te foi atendido no Hospital 
Regional de Formosa.
A aeronave em questão era 
um helicóptero e UH-15 Su-
per Cougar, que caiu durante 
um exercício de treinamento 
enquanto tentava fazer um 
pouso de emergência.

O tenente-coronel 
Mauro Cid, en-
tão ajudante de 
ordens do presi-

dente Jair Bolsonaro (PL), 
enviou um e-mail com ques-
tionamentos sobre as urnas 
eletrônicas para o coronel 
Wagner Oliveira da Silva, es-
colhido como número dois 
da comissão do Ministério 
da Defesa que acompanhou 
a apuração dos votos das 
eleições de 2022.
Os e-mails dos ex-ajudantes 
de ordens de Bolsonaro foram 
enviados à CPI dos atos golpis-

tas e obtidos pelo Metrópoles.
No dia 21 de julho de 2022, 
em plena campanha eleitoral, 
Mauro Cid usou seu e-mail ofi-
cial da Presidência para enviar 
ao e-mail pessoal de Wagner 
Oliveira uma apresentação 
de PowerPoint com pontos a 
serem abordados no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).
“As propostas das Forças Ar-
madas consideradas essenciais 
para o pleito eleitoral de 2022”, 
diz o título da apresentação de 
PowerPoint de quatro páginas, 
com timbre do Ministério da 
Defesa em cada uma.

Edilene Lobo, primeira mulher 
negra no TSE, toma posse na Corte

A advogada e 
professora 
Edilene Lobo 
tomou pos-
se nesta ter-
ça-feira (8) 

como ministra substituta 
do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE). Ela é a primei-
ra mulher negra a integrar 
o tribunal em mais de 90 
anos de existência da Justi-
ça Eleitoral.
A cerimônia de posse lotou 
completamente o gabine-
te do presidente da Corte, 
ministro Alexandre de Mo-
raes. Participaram cerca de 
230 convidados, além de 

integrantes do TSE e de ou-
tros tribunais.
Moraes disse ser uma “gran-
de alegria” e “honra históri-
ca” dar posse para a primei-
ra ministra negra da Corte.
O magistrado também dis-
se que a ministra é “símbo-
lo de respeito” à diversida-
de e à mulher negra.
A advogada foi nomeada 
ao posto no final de junho, 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), a partir 
de lista tríplice aprovada 
pelo Supremo Tribunal Fe-
deral (STF).
Edilene Lobo ocupará a 
vaga da chamada “classe 

de juristas”, em que os indi-
cados são escolhidos a par-
tir de nomes enviados pela 
Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB). O mandato no 
TSE é de dois anos, poden-
do haver uma recondução.
Edilene Lobo é doutora 
em Direito Processual pela 
Pontifícia Universidade Ca-
tólica de Minas Gerais (PUC 
Minas) e mestre em Direito 
pela Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG). É 
professora da graduação e 
do mestrado em Direito da 
Universidade de Itaúna. No 
passado advogou para o di-
retório do Partido dos Tra-

balhadores mineiro.
O TSE é composto por sete 
ministros e seus respecti-
vos substitutos. Os titulares 
são: Alexandre de Moraes, 
Cármen Lúcia, Nunes Mar-
ques, Benedito Gonçalves, 
Raul Araújo, André Ramos 
Tavares e Floriano de Aze-
vedo Marques.
Os substitutos são: André 
Mendonça, Dias Toffoli, Gil-
mar Mendes, Isabel Gallot-
ti, Antonio Carlos Ferreira 
e, agora, Edilene Lobo. Há 
uma vaga aberta na classe 
dos juristas pela saída de 
Maria Claudia Bucchianer, 
no começo de agosto.

Em e-mail, Cid 
orientou militar que 

atuava em comissão do 
TSE a questionar urnas

Anatel bloqueou 743 endereços de IP em 
ações de combate à pirataria de conteúdo

A Agência Nacional 
de Telecomuni-
cações (Anatel) 
já bloqueou 743 

endereços de IP (Internet 
Protocol) e 54 domínios, 
em um conjunto de esfor-
ços iniciados este ano para 
combater o acesso ao servi-
ço clandestino de conteúdo 
e das chaves de criptografia 
relativas a equipamentos de 
recepção não homologados.
A informação foi divulgada 
nesta segunda-feira (7), em 
São Paulo, pelo vice-pre-
sidente e conselheiro da 
Anatel, Moisés Moreira, du-
rante o painel “Pirataria em 
xeque: indústria e poder pú-
blico unidos no combate”, 
no Congresso da SET Expo 
2023, maior fórum da Amé-
rica Latina sobre tecnologia 

e negócios do audiovisual.
Segundo o conselheiro, fo-
ram realizadas 22 opera-
ções de combate à pirataria 
de conteúdo, que reuniu 
prestadoras de acesso a 
banda larga, fornecedores 
de interconexão de cabo 
submarino e de intercone-
xão internacional.
Apenas na operação que 

aconteceu em 20 de abril, 
mais de 500 mil acessos 
clandestinos foram afeta-
dos. Já na operação de 28 
de junho, 184 prestadoras 
se uniram para derrubar 
domínios e endereços de IP 
que transmitiam programa-
ção de TV por assinatura de 
forma clandestina.
Além disso, testes reali-

zados pela agência em TV 
boxes demonstraram que 
os decodificadores clandes-
tinos representam um risco 
às redes e à segurança dos 
seus usuários.
Já foram retiradas de circu-
lação pela fiscalização 1,4 
milhão de aparelhos clan-
destinos, no valor estimado 
de R$ 400,8 milhões.
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Brasil evita perda de R$ 6,2 bi em 
fraudes digitais em um semestre

Ministério do 
Trabalho sugere que 
Congresso abandone 

pauta da portabilidade 
do vale-refeição

Marcelo Nae-
gele, auditor 
fiscal do Mi-
nistério do 

Trabalho e Emprego, pro-
pôs durante uma audiên-
cia pública no Congresso a 
revogação da possibilidade 
de os trabalhadores esco-
lherem a empresa gestora 
de seus vales-refeição e 
vales-alimentação. No ano 
passado, o Congresso apro-
vou a portabilidade desses 
benefícios, porém a regu-
lamentação necessária não 
foi concluída até o prazo de 
maio. O governo atual, por 
sua vez, sugeriu abandonar 
essa medida após inicial-
mente adiar a regulamenta-
ção através de uma medida 
provisória (MP).
De acordo com o Valor 
Econômico, Naegele argu-
mentou que o fim do "re-
bate" (um bônus concedido 
por empresas gestoras em 
troca de contratos com os 
departamentos de RH das 
empresas) e a realização de 
um "arranjo aberto" com 
interoperabilidade no mer-
cado poderia ser benéfico. 
“Se a gente não conseguir o 
resultado esperado, aí acho 
que podemos partir para 
uma portabilidade, para 
tentar abrir mais ainda [o 
mercado]”, ponderou.
A abertura do mercado, se-
gundo ele, poderia levar a 

reduções nas taxas, resul-
tando em economias subs-
tanciais, estimadas em R$ 
7,5 bilhões. As propostas 
contidas na MP, incluindo 
o arranjo aberto e a inte-
roperabilidade, já possi-
bilitariam um início desse 
processo, permitindo que 
os benefícios fossem utili-
zados em uma gama maior 
de estabelecimentos.
Naegele também desta-
cou que o fim do "reba-
te" - proibido ano passa-
do - contribuirá para uma 
maior concorrência. O Mi-
nistério do Trabalho está 
trabalhando para fiscalizar 
o cumprimento dessa proi-
bição e está planejando um 
concurso para contratar 
mais fiscais do trabalho.
O representante do Minis-
tério do Trabalho expressou 
preocupação de que a por-
tabilidade poderia dificultar 
a fiscalização, uma vez que 
o rebate poderia ser subs-
tituído por concorrências 
de cashbacks entre as em-
presas interessadas, resul-
tando em taxas mais altas 
repassadas aos estabeleci-
mentos comerciais. O rela-
tório sobre a MP, presidido 
pelo deputado Alfredo Ca-
valcante e elaborado pelo 
senador Mecias de Jesus, 
será apresentado em breve 
com o objetivo de ser vota-
do durante esta semana.

O Brasil conse-
guiu evitar 
prejuízos em 
torno de R$ 
6,2 bilhões 
com a não 

confirmação de tentativas 
de fraude por meio de com-
pras online e pagamentos 
digitais, que representaram 
4% do total de pedidos ana-
lisados de janeiro a junho 
deste ano. É o que revela 
a Pesquisa Censo da Frau-
de realizada pela Konduto, 
empresa antifraude para 
pagamentos online da Boa 
Vista - Serviço Central de 
Proteção ao Crédito (SCPC), 
parceira do Clube de Direto-
res Lojistas do Rio de Janeiro 
(CDLRio).
Conforme a pesquisa, en-
tre os estados, São Paulo 
(43,84%) e Rio de Janeiro 
(10,24%) tiveram a maior 
participação no total de pe-
didos no primeiro semestre. 

No total de tentativas de 
fraude, São Paulo ficou com 
40,52% e o Rio, com 16,34%. 
Na sequência, ficaram Minas 
Gerais (8,66% do total de pe-
didos e 8,01% das tentativas 
de fraude), Paraná (6,36% e 
4,68%) e Rio Grande do Sul 
(4,89% e 3,35%).

Pedidos de compras

Janeiro e maio foram os 
meses que concentraram 
o maior volume de pedidos 
de compras online analisa-
dos no total do semestre. 
O primeiro mês do ano che-
gou a 17.39% e o quinto, a 
17.8%. Os meses de janeiro 
(18,51%) e abril (17,34%) re-
gistraram os maiores índices 
em relação ao volume de 
tentativas de fraude evita-
das em relação ao total dos 
primeiros seis meses.
O maior volume financeiro 
acumulado nas tentativas de 

fraudes que não se concre-
tizaram ocorreu em junho. 
Foram 26.68% do total de 
prejuízos evitados no pri-
meiro semestre de 2023.

Dias da semana

De acordo com a pesquisa, 
entre as tentativas de frau-
des analisadas e evitadas 
pelo serviço Konduto, 75% 
foram em dias úteis da se-
mana, de segunda a sexta-
-feira. No fim de semana, 
houve menos compras fake. 
Os sábados registraram 
12,4% do total e os domin-
gos, 12.2%. Durante a sema-
na, a quinta-feira é o dia de 
maior incidência, com 17,7% 
do total. A faixa de horário 
preferida pelos fraudado-
res é entre 12h e 17h, com 
36,9% dos pedidos analisa-
dos e 40% das tentativas de 
fraude bloqueadas.
Segundo o diretor Antifrau-

des da Boa Vista, Tom Ca-
nabarro, para quem quer 
praticar a fraude, é mais 
“vantajoso” tentar as com-
pras sem ser percebido pe-
los sistemas de segurança 
– daí, a preferência pelos 
dias úteis. Durante a sema-
na, o movimento é maior, 

o que pode facilitar uma 
forma de se camuflar entre 
as compras. “Quanto mais 
parecido o comportamento 
do fraudador for com o do 
cliente legítimo, mais difícil 
fica identificar a fraude”, diz 
Canabarro, em nota.
No primeiro semestre des-

te ano, cerca de 73,83% das 
tentativas de fraude identifi-
cadas partiram de transações 
realizadas com dispositivos 
móveis. Em igual comporta-
mento, o volume de pedidos 
analisados foi feito pelos mes-
mos meios. Na comparação 
com o total, ficou em 74.94%.
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Lula sobre Cúpula da Amazônia: 
"Divisor de águas para preservação"

Cúpula: indígenas e 
movimentos sociais 
marcham em defesa 

da Amazônia
Por Raphael Veleda

Enquanto chefes de 
Estado e outras au-
toridades dos oito 
países amazônicos se 

reúnem em um centro de 
convenções que teve os arre-
dores interditados pelas for-
ças de segurança, em Belém 
(PA), representantes de po-
vos indígenas, movimentos 
sociais, ONGs e sindicatos 
marcharam pelas ruas da ca-
pital paraense, nesta terça-
-feira (8/8) para cobrar ações 
concretas contra a destrui-
ção da floresta.
A Marcha dos Povos da Terra 
Pela Amazônia reuniu mani-
festantes de vários países, 
que vieram para o Brasil par-
ticipar de eventos que ante-
cederam a Cúpula da Ama-
zônia e tinham por objetivo 
levar para o encontro político 
demandas de populações tra-
dicionais cujo modo de vida 
depende da floresta em pé. 
Os Diálogos Amazônicos, que 
reuniram, em todas as instân-
cias, mais de 20 mil pessoas, 
produziram documentos que 
foram apresentados aos che-
fes de Estado nesta terça.
Ao final da cúpula, os chefes 
de Estado vão assinar uma 

declaração conjunta. A pres-
são da Marcha dos Povos 
é por compromissos como 
o fim da exploração de pe-
tróleo na região amazônica. 
O presidente da Colômbia, 
Gustavo Petro, chegou a 
pressionar pela inclusão des-
sa cláusula na declaração, 
mas enfrentou a resistência 
do Brasil, país anfitrião, já 
que o governo não desistiu 
de procurar petróleo na mar-
gem equatorial do Rio Ama-
zonas, apesar de veto inicial 
do Ibama.
O Brasil, por outro lado, está 
frustrado no objetivo de con-
vencer todos os países ama-
zônicos a se compromete-
rem a zerar o desmatamento 
ilegal até 2030.
A Carta de Belém, como deve 
se chamar o documento, tra-
rá compromissos que alcan-
çaram consenso durante as 
negociações. A ambição do 
anfitrião do evento, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), é fazer com que os paí-
ses amazônicos e outras na-
ções que têm florestas, como 
a Indonésia e os Congos, 
ajam como um bloco político 
para pressionar o mundo rico 
por recursos para uma tran-
sição ecológica da economia.

"Por aqui já passaram mais de 27 mil pessoas que estão discutindo a questão do clima, do desenvol-
vimento sustentável, dos indígenas, das terras. Esse encontro é um marco", disse o presidente

Lula reúne em Belém 
os chefes de Estado 
dos oito países que 
compõem a Orga-
nização do Trata-
do de Cooperação 

Amazônica (OTCA), após 14 
anos desde o último encon-
tro do grupo - (crédito: Ri-
cardo Stuckert/PR)
O presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, está 
em Belém, no Pará, para 
participar da Cúpula da Ama-
zônia, que começou nesta 
terça-feira (8/8). O petista 
falou, ao programa Conver-
sa com o Presidente desta 
terça-feira (8/8), transmitido 
por seu canal no YouTube e 

pelas redes sociais, sobre as 
expectativas do Brasil para o 
encontro, que reúne lideran-
ças de oito países signatários 
da Organização do Tratado 
de Cooperação Amazônica 
(OTCA), após 14 anos desde 
o último encontro do grupo. 
Lula destacou que a reunião 
“será um divisor de águas 
para a preservação da Ama-
zônia” e classificou o en-
contro como um marco. "O 
evento já começou antes, 
porque por aqui já passaram 
mais de 27 mil pessoas que 
estão discutindo a questão 
do clima, do desenvolvimen-
to sustentável, dos indíge-
nas, das terras. Esse encon-
tro é um marco", comentou, 
fazendo referência ao Diálo-

gos Amazônicos, evento que 
antecedeu à cúpula.
"Muitos falam sobre a Ama-
zônia e muitas vezes nunca 
estiveram nela. Agora é a 
Amazônia levantando sua 
voz para que o mundo as-
suma o compromisso com 
o desenvolvimento aliado 
com a preservação do nosso 
bioma", afirmou o chefe do 
Executivo no Twitter.
De acordo com o presidente, 
o governo federal contará 
com o apoio das Forças Ar-
madas e da Polícia Federal 
para combater os crimes 
ambientais e  o narcotráfico. 
"Quem quiser derrubar ár-
vores, que plante. O que não 
dá é para destruir aquilo que 
não é deles", disse.

Participação social

Além da fiscalização do Esta-
do, o presidente afirmou que 
a participação social também 
será essencial no processo de 
desenvolvimento da Amazô-
nia. "Vamos fazer, neste ano 
e no próximo, todas as confe-
rências necessárias para par-
ticipação popular. O que nós 
queremos é que o povo este-
ja cada vez mais organizado e 
participativo", afirmou.
O presidente disse ainda que é 
preciso colocar mais pessoas, 
cada vez mais preparadas, 
para fiscalizar o meio ambien-
te. "O movimento popular 
para nós será a vanguarda e o 
instrumento para implemen-
tar nossas políticas públicas."

Por Isabel Dourado

Jovem de 17 anos 
morre vítima da ameba 
comedora de cérebro

Nos Estados Unidos, 
mais uma jovem 
morreu depois de 
contrair uma rara 

infecção pela ameba Nae-
gleria fowleri, popularmente 
conhecida como “comedora 
de cérebro”. Megan Eben-
roth, de 17 anos, contraiu o 
parasita enquanto nadava 
em um lago na Geórgia — foi 
a segunda morte na mesma 
semana causada pelo proto-
zoário no estado.
O óbito foi registrado em 29 
de julho, apenas 11 dias de-
pois de a adolescente con-
trair a infecção e um dia após 
o diagnóstico. Quatro dias 
depois de nadar no lago, Me-
gan acordou com uma forte 
dor de cabeça, e sua mãe a 
levou ao hospital.
Os médicos diagnosticaram 
a jovem com sinusite, pres-
creveram um antibiótico e a 
mandaram para casa. Infe-
lizmente, os sintomas con-
tinuaram a piorar ao longo 
da semana, e ela começou 
a sentir febre, enxaqueca e 
perda de equilíbrio.

O que é a ameba 
comedora de cérebro?

A ameba Naegleria fowleri é a 
principal causadora da menin-
goencefalite amebiana primá-
ria, uma inflamação que ataca 
o cérebro e evolui rapidamente 
causando dores intensas, rigi-
dez da nuca, vômitos e morte.

O protozoário vive em águas 
mornas e doces e está pre-
sente em todo o mundo, em 
lagos e lagoas com tempera-
turas entre 40 ºC e 46 ºC — 
porém, ele não sobrevive na 
água salgada.
A infecção é rara, e até 2006 só 
200 casos haviam sido registra-
dos em todo o mundo — ainda 
assim, além dos dois pacientes 
da Geórgia, um menino de 2 
anos, Woodrow Bundy, tam-
bém morreu em julho nos Es-
tados Unidos em consequência 
da mesma ameba.
O protozoário geralmente en-
tra no corpo de crianças que 
respiram água morna conta-
minada e se aloca no cére-
bro, causando inflamação e 
destruição do tecido nervoso. 
Não se sabe o que faz as in-
fecções serem mais comuns 
em menores de 14 anos.

O caso de Megan

Os médicos tentaram várias 
estratégias para salvar a vida 
de Megan, inclusive abrindo 
o crânio dela para tentar ali-
viar o inchaço cerebral, mas 
nada funcionou.
O prognóstico não é bom para 
as vítimas da infecção ame-
biana: ela é fatal em 97% dos 
casos. A morte geralmente 
ocorre dentro de cinco dias. 
Dos 157 infectados por ame-
bas conhecidos nos EUA entre 
1962 e 2022, apenas quatro 
pessoas sobreviveram.

Dia de Combate ao Colesterol: entenda 
importância do exercício físico

Ontem, 8 de 
agosto, foi o 
Dia Nacional 
de Combate 
ao Coles-
terol, data 

conhecida pelas ações de 
conscientização e prevenção 
ao colesterol alto. Além da 
alimentação, o esporte tem 
papel fundamental no com-
bate da condição.

“O exercício tem impacto 
positivo em reduzir os níveis 
de colesterol e melhorar os 
sintomas de quem tem dis-
lipidemia (colesterol alto). 
A atividade física funciona 
para eliminar o perigoso 
LDL (lipoproteína de baixa 
densidade, conhecido como 
colesterol ruim) e aumentar 
o colesterol bom HDL (lipo-
proteínas de alta densida-

de). Perder peso também 
aumenta o HDL”, explica a 
cardiologista Vanessa Gui-
marães, do Hospital Sírio-Li-
banês.
Para reduzir o colesterol, 
a recomendação é realizar 
exercícios aeróbicos, repe-
titivos e que acionam vários 
grupos musculares por pelo 
menos 30 minutos, de cinco 
a sete vezes por semana.

 “A atividade física tem que 
ser considerada como um 
todo, porque diminui tam-
bém a glicemia, melhora o 
condicionamento, o consu-
mo de glicose, e fortalece o 
músculo cardíaco. Então, tem 
uma série de alterações que 
são benéficas, além da dimi-
nuição do colesterol”, afirma 
o médico ortopedista e do 
esporte Roberto Ranzini.
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Prefeitura leva o Programa Trabalha Rio a cinco bairros nesta semana

A P r e f e i t u r a 
do Rio, por 
meio da 
S e c r e t ar i a 
de Traba-
lho e Renda 

(SMTE), leva nesta semana 
o Programa Trabalha Rio a 
cinco bairros: Santa Cruz, 
Centro, Estácio, Cidade de 
Deus e Vargem Pequena. 
Nesta quarta-feira (9/8), 
a ação será realizada na 
Igreja Metodista Betel, na 
Estrada Vitor Dumas 1.217, 
em Santa Cruz, das 10h às 
15h. Na sexta-feira (11/8), 
o evento ocorrerá exclu-
sivamente para o público 
LGBTQIA+ no Grupo Arco-
-Íris, na Rua da Carioca, 45, 
no Centro, das 13h às 17h. 
E, no sábado (12/8), em 

parceria com a Secretaria 
Municipal de Juventude, o 
programa será levado aos 
endereços Praça Roberto 
Campos, Estácio (saída do 
metrô); Rua Daniel, s/n, 
apartamentos da Cidade 
de Deus (próximo à Funda-
ção Leão XIII); e Estrada do 
Vigário Geral S/N – Praça 
Elba (contêiner em frente à 
igreja), em Vargem Peque-
na, sempre das 9h às 14h.
– Nesta semana, iremos 
divulgar os cursos que rea-
lizamos em parceria com 
várias organizações, como 
a Escola Digital co.liga, de 
Economia Criativa, lidera-
do pela Organização de Es-
tados Ibero-americanos no 
Brasil (OEI) e a Fundação 
Roberto Marinho, para am-

pliar as oportunidades de 
trabalho de jovens em si-
tuação de vulnerabilidade 
por meio de cursos online 
100% gratuitos. Atualmen-
te, são 38 cursos nas cate-
gorias de Artes Visuais, De-
sign, Multimídia, Música, 
Patrimônio Cultural e Te-
mas Transversais que dia-
logam com outros segmen-
tos da Economia Criativa; 
o Senai, que está com 14 
vagas disponíveis até o dia 
21 de agosto para um curso 
de 200 horas de pintor rolo 
e trincha, na área de cons-
trução civil, a ser realizado 
na Unidade Maracanã do 
Senai; e o Instituto PROA 
para preenchimento de 6 
mil vagas de capacitação 
profissional destinadas a 

estudantes da rede pública 
de ensino, que estão con-
cluindo ou já terminaram 
o ensino médio. Há qualifi-
cações nas áreas de Análise 
de Dados, Varejo, Adminis-
tração, Logística, UX Design 
(Experiência do Usuário na 
Web), Promoção de Mar-
cas e Educação Financeira, 
todos patrocinados por 
grandes empresas de cada 
setor – explica o secretário 
de Trabalho e Renda, Ever-
ton Gomes.
O Trabalha Rio é responsá-
vel pela realização de ações 
sociais descentralizadas e 
itinerantes visando levar os 
serviços da SMTE para as 
comunidades e facilitar o 
acesso ao trabalho aos que 
têm dificuldade de se dirigir 

a um dos postos da Central 
do Trabalhador. Os servi-
ços realizados são divulga-
ção de vagas disponíveis 
na semana para ingressar 
no mercado de trabalho e 
também no Programa Rio + 
Cursos. Por meio da Coor-
denadoria de Empreende-
dorismo e Qualificação, a 
secretaria visa contribuir 
com o desenvolvimento da 
capacitação do trabalhador 
carioca na busca de conhe-
cimentos básicos necessá-
rios para auxiliar pessoas 
que estejam em estado de 
vulnerabilidade a ingres-
sarem ou retornarem ao 
mercado de trabalho.
Serviço do Trabalha Rio: 
Quarta-feira (9/8): das 10 
às 15h, na Igreja Metodista 

Betel, na Estrada Vitor Du-
mas, 1.217, em Santa Cruz.
Sexta-feira (11/8): das 13h 
às 17h, no Grupo Arco-Íris, 
na Rua da Carioca, 45, no 
Centro, exclusivo para o 
público LGBTQI+.
Sábado (12/8): em três lo-
calizações, em parceria 
com a Secretaria Municipal 
de Juventude, 09h às 14h:
– Praça Roberto Campos, 
na saída do Metrô Estácio.
– Rua Daniel, s/n, aparta-
mentos, próximo à Funda-
ção Leão XIII, na Cidade de 
Deus.
– Estrada do Vigário Geral 
s/n – Praça Elba (contêiner 
em frente à igreja), em Var-
gem Pequena.
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 



Aventura canina é destaque 
na Sala de Leitura Fenig
Tarde de Autógrafos – Livro: “Dom Pepito no Arraiá”, de Simone Grund

A escrita e os 
d e s e n h o s 
sempre es-
tiveram pre-
sentes na mi-
nha vida. Em 

janeiro de 2020, tentei re-
tomar velhas histórias, sem 
muita continuidade, até que 
tive vontade de escrever 
para o meu amado menino 
poodle “Pepito”, que tinha 
falecido há alguns meses e 
a saudade não me dava tré-
gua. Com os papéis na mesa, 
computador ligado, as lem-
branças vieram à tona, se 
transformando no primei-
ro texto completo, naquela 
noite sem sono. Era “Dom 
Pepito e as Frutinhas”. O pri-
meiro livro. Naquele mesmo 
ano escrevi mais três: O so-
nho bem sonhado de Dom 
Pepito, Dom Pepito no Ar-

raiá e Dom Pepito no Mundo 
Colorido. Desde então, não 
parei mais”, assim a escri-
tora Simone Grund conta o 
início de sua trajetória literá-
ria que ganha Tarde de Au-
tógrafos, nesta sexta-feira 
(11), das 14h às 17h, na Sala 
de Leitura Fenig, no terceiro 
piso do TopShopping. A ação 
do projeto Livros para Voar 
faz parte do Programa Mu-
nicipal de Incentivo à Leitura 
e à Escrita da Prefeitura de 
Nova Iguaçu, através da Fun-
dação Educacional e Cultural 
de Nova Iguaçu (Fenig). 
Simone conta que o livro 
“Dom Pepito no Arraiá” é so-
bre um “menino poodle, se 
aventurando nas ruas do seu 
bairro e participando por aca-
so de uma festa junina, desde 
os preparativos até a realiza-
ção da festa. Neste contexto 

do dia da festa do arraiá, en-
tre as brincadeiras, a deco-
ração, as comidas, cheiros, a 
dança, os sons típicos, o aco-
lhimento, a amizade e as mui-
tas emoções das descobertas 
se fazem presentes”, explica. 
“Procurei retratar neste livro 
um pouco da nossa cultura, 
buscando nas minhas memó-
rias as tradições festivas da 
minha infância e do nosso jei-
to de viver”, afirma a autora 
que destaca a imaginação so-
bre as aventuras de um cãozi-
nho poodle e seu olhar sobre 
o mundo. 
Simone destaca ser uma lei-
tora eclética que gosta de 
ler biografias, romances e 
documentários históricos e 
contemporâneos, comédias, 
contos, histórias infanto-ju-
venis, literatura para conhe-
cimento psicológico, espi-

ritual e filosófico. A lista de 
autores preferidos é grande: 
Pedro Bandeira, Maurício 
de Sousa, Maria Clara Ma-
chado, Daniel Azulay, Ariano 
Suassuna, José de Alencar, 
Emmanuel e Chico Xavier, 
Monteiro Lobato, os irmãos 
Grimm, entre outros.  
Moradora do bairro Jardim 
Esplanada, Simone Grund é 
arquiteta e urbanista, mas 
a carreira literária caminha 
junto. Ela destaca a impor-
tância de ações para o de-
senvolvimento da escrita e 
da leitura entre os iguaçua-
nos. “Que estes locais sejam 
interessantes, emocionan-
tes, divertidos e com bases 
sólidas para que possamos 
estar em constante movi-
mento, para trocas de ex-
periências e avanço intelec-
tual”, afirma a escritora.

Peça teatral “69 CÔMODOS” estreia no Teatro Ipanema

Depois do projeto de 
estreia “Travessia Ti-
radentes” – peça iti-
nerante que percorria 

a Praça Tiradentes e os arre-
dores da região revisitando a 
memória cultural e a boêmia 
daquela localidade, o Teatro ao 
Redor apresenta a sua segunda 
criação: a peça de teatro do-
cumentário “69 Cômodos”.  A 
montagem aborda as relações 
de pessoas comuns com suas 
casas e com a cidade. Ao longo 
de dois meses, os artistas Alex 
Teixeira, Clarisse Zarvos e Vitor 
Kruter, integrantes do grupo, 
percorreram os bairros da Lapa, 
Oswaldo Cruz, Penha, Gávea e 
Pavuna, registrando o cotidiano 
de moradores, seus sonhos, de-
sejos, relações, memórias sobre 
os territórios, disputas, lutas e 
intimidades. A temporada acon-
tece de 8 a 31 de agosto, no Tea-
tro Ipanema, com sessões de 
terça a quinta às 20h.
Os depoimentos, muitas vezes 
inusitados e envolventes, ser-
viram de base para a criação 
da dramaturgia que apresenta 
um conjunto de pequenas his-
tórias, como se cada pessoa 
fosse um museu individual, 
carregado de percepções e 
atravessamentos. Nesse ema-
ranhado de vivências, o grupo 
se deparou com um israelen-
se que odeia os cariocas, um 
ex-compositor da Mangueira, 

uma criadora de pássaros que 
participa de rinha de aves, 
uma senhora que vive há mais 
de 90 anos na mesma rua e 
uma criança que sonha em ser 
atriz de série coreana.
“69 Cômodos representa uma 
continuação de nossa pesquisa 
sobre temáticas urbanas. Na 
peça, o universo da casa não 
é visto em separação ao am-
biente da rua, o que revela di-
ferentes interações entre espa-
ço público e privado”, destaca 
Clarisse Zarvos, que ao lado de 
Alex Teixeira, assina direção e 
dramaturgia desse projeto.  
O ponto de partida da peça é 
o Cortiço Chora Vinagre, loca-
lizado na Rua dos Inválidos, na 
Lapa. Trata-se de uma vila er-
guida no século XIX, e que ini-
cialmente serviu como espaço 
de comércio de pessoas escra-
vizadas. Posteriormente passou 
a ser hospedaria de mercadores 
que vinham comercializar es-
peciarias no Rio, e nas primei-
ras cinco décadas do século 
XX foi residência exclusiva de 
portugueses, sendo os homens 
floristas e as mulheres lavadei-
ras. Até hoje o local mantém as 
características arquitetônicas 
típicas do século XIX. O Chora 
Vinagre é dividido em 69 cô-
modos (daí surgiu o nome do 
espetáculo), com dependências 
coletivas, como banheiros, cozi-
nhas e lavanderias. 

“A narrativa do espetáculo se 
conecta através da tecitura 
de relações dos moradores do 
cortiço da Lapa com habitan-
tes de outros quatro bairros da 
cidade, Oswaldo Cruz, Gávea, 
Penha e Pavuna. Por meio de 
um processo fabulatório, cons-
truímos uma colcha de histó-
rias que são permeadas por 
encenações, canções e videos”, 
comenta Alex Teixeira. 
A encenação conta com quatro 
performers (Alex Teixeira, Cla-
risse Zarvos, Rach Araújo e Zeza 
Barral) em cena e Leá Cunha (atriz 
convidada e moradora do Chora 
Vinagre) que contam histórias 
dos entrevistados fazendo uso de 
metalinguagem, música ao vivo 
(com composições de Genaro da 
Bahia, também morador do Cho-
ra Vinagre) e projeções em vídeo. 
As cenas costuram memórias, 

imagens, rotinas, sonhos, espe-
ranças e dramas dos entrevista-
dos, relacionando as habitações 
com a vida na cidade.

SERVIÇO: 
69 Cômodos

Local: Teatro Ipanema - Rua 
Prudente de Morais, 824 - 

Ipanema
Datas: 8 a 31 de agosto - ter-
ças, quartas e quintas (exceto 

dias 10 e 24)
Extras: 29, 30 e 31/08 às 17h

Horário: 20h 
Informações: (21) 2523-9794
Instagram: @teatroaoredor  

Duração: 80 min 
Gênero: teatro documental 
Classificação indicativa: 14 

anos
Capacidade: 222 lugares

Ingresso: R$30 (inteira) e R$15 
(meia)

Dinnei Mc' avisa aos 
fãs: Aguardem pois 

coisas grandes estão 
para acontecer.

O Jovem Iguaçua-
no Sidnei Pe-
reira Machado 
Silva, de 19 anos 

criado em Cabuçu ,vem se 
destacando no cenário da 
música independente na 
baixada fluminense, ini-
ciou sua carreira em 2019 
nas batalhas de rimas sen-
do destaque no freestyle 
com seu flow.
Com sua voz melodiosa, 
e afinada seus primeiros 
projetos foram na Banca 
Black Rap (coletivo de mú-
sicos do selo Independen-
te BlackRapAudioVisual), 
onde ele é integrante e sur-
ge " Dinnei Mc' " , seu pri-
meiro trabalho  solo "$ugar 

Ru$h" foi apenas o come-
ço de sua carreira, hoje já 
com seu EP - MC Memórias 
Criptografadas, sua música 
Olhares que já é um hit em 
todas as plataformas digi-
tais , segue no circuito de 
música urbana do estado 
do Rio de Janeiro em ro-
das culturais, batalhas de 
slan ( competição de poe-
sia falada) mas sua grande 
experiência foi em   apre-
sentações  que fez na Festa 
do Trabalhador  e Baixada 
Rap NiNe em SEROPÉDICA, 
como integrante da Banca 
Black Rap.
E Dinnei Mc' avisa aos fãs: 
Aguardem pois coisas gran-
des estão para acontecer.

Nação Zumbi toca 
no palco do Circo 

Voador nesta sexta

No próximo dia 11 
de agosto, sex-
ta-feira, a Nação 
Zumbi fará uma 

apresentação única no Cir-
co Voador. Há quatro anos 
a banda pernambucana 
não toca no tradicional 
palco da Lapa. A abertura 
do evento será de Mateus 
Fazeno Rock. DJ Naroca, 
de Belo Horizonte, fará o 
som nos intervalos.
Tocando clássicos como “Da 
Lama ao Caos”, “Maracatu 
Atômico”” e “Mangueto-
wn”, a Nação promete uma 
apresentação explosiva 

para levantar o público.
Os ingressos já estão dispo-
níveis no site do Circo Voa-
dor. A meia entrada solidá-
ria (basta levar um quilo de 
alimento não perecível) do 
quarto lote está custando 
R$ 90. A inteira, R$ 180.

SERVIÇO
Nação Zumbi no Circo Voa-
dor
Dia: 11/08, sexta-feira. 
Abertura dos portões 21h
Ingressos no site e na bi-
lheteria do Circo Voador
Endereço:  R. dos Arcos, 
s/n – Centro
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Paralimpíadas Escolares 2023 
começam, hoje,  em Belém, com 

quase 500 atletas de 10 estados

Botafogo recua e descarta contratar 
substituto para Tiquinho Soares

Preparador do Flamengo 
"estreia" com muita exigência 

em treino; Léo Pereira e 
Filipe Luís participam

O Comitê Para-
límpico Bra-
sileiro (CPB) 
dará início às 
Paralimpía-
das Escolares 

2023, maior evento esportivo 
do mundo para jovens com 
deficiência, nesta quarta-feira, 
9, em Belém, no Pará, com a 
abertura de cerimônia da pri-
meira etapa regional do even-
to na Usina da Paz, em Cabana-
gem. Será a primeira vez que o 
projeto do CPB acontecerá na 
capital paraense.
Em 2023, as Paralimpíadas Es-
colares vão receber cerca de 
1.800 atletas, em idade esco-
lar no total, oriundos de todas 
as 27 unidades federativas do 
país, sendo a maior quantida-
de da história da competição. 
Os inscritos de 2023 superam 
os 1.300 participantes da edi-
ção do ano passado, quando 
apenas Piauí não teve repre-
sentantes.
O projeto terá o mesmo for-
mato do ano passado. Se-
rão três fases regionais em 
Belém, Brasília e São Paulo, 
entre os meses de agosto e 
setembro. Para as regionais, 
foram selecionadas as mo-
dalidades que possuem um 
grande número de inscritos 
na fase nacional.

Em Belém, são 492 atletas 
inscritos, sendo 336 de atle-
tismo, 57 da bocha e 99 da 
natação, de 10 estados (Pará, 
Ceará, Maranhão, Piauí, Rio 
Grande do Norte, Pernambu-
co, Paraíba, Sergipe, Alagoas 
e Amapá). As provas de atle-
tismo acontecerão no Centro 
de Instrução Almirante Braz 
de Aguiar (CIABA), da Mari-
nha, as de natação serão na 
Universidade do Estado do 
Pará (UEPA), enquanto as dis-
putas de bocha vão ocorrer 
no ginásio da Usina da Paz, 
em Cabanagem.
Os três primeiros colocados 
nos regionais de atletismo e 
natação se classificam auto-
maticamente para a Fase Na-
cional, em São Paulo, também 
no Centro de Treinamento Pa-
ralímpico, de 27 de novembro 
a 2 de dezembro. Já na bocha, 
os dois primeiros, por gênero, 
conquistam a vaga.
“O Estado do Pará tem au-
mentado a cada ano a sua 
representatividade nas Pa-
ralimpíadas Escolares. Em 
2022, foi a terceira maior 
delegação a participar da 
competição. Então, realizar 
uma das etapas regionais 
deste grande projeto do CPB 
em Belém é uma alegria e, 
ao mesmo tempo, uma ma-

neira de incentivar e divul-
gar ainda mais o Movimento 
Paralímpico em toda a re-
gião. Muitos desses alunos 
representarão o Brasil em 
competições internacionais 
no futuro”, afirmou Ramon 
Pereira, diretor de Desenvol-
vimento Esportivo do CPB.
As Paralimpíadas Escola-
res tiveram a sua primeira 
edição em 2009. Este é o 
maior evento mundial para 
crianças com deficiência em 
idade escolar. Talentos do 
paradesporto brasileiro já 
passaram pelas Escolares, 
como Petrúcio Ferreira, re-
cordista mundial nos 100m 
(classe T47), bicampeão pa-
ralímpico e tri mundial; o 
jogador de goalball Leomon 
Moreno, prata nos Jogos 
de Londres 2012, bronze no 
Rio 2016 e ouro em Tóquio 
2020; a mesatenista Bruna 
Alexandre, bronze no Rio 
2016 e prata nos Jogos de 
Tóquio 2020, entre outros.
No ano passado, o Estado de 
São Paulo terminou como o 
campeão das Paralimpíadas 
Escolares. Foi o 10º título 
do estado desde 2006, ano 
em que o CPB organizou a 
primeira edição dos Paralím-
picos do Futuro, evento que 
ocorreu até 2007 e antece-

deu as Paralimpíadas Esco-
lares, nome adotado a partir 
de 2009.

Imprensa

Os profissionais de impren-
sa interessados em cobrir 
as Paralimpíadas Escola-
res 2023 podem enviar um 
e-mail para imp@cpb.org.
br com os seguintes dados: 
nome completo, RG ou CPF, 
veículo por qual irá cobrir o 
evento. No dia da competi-
ção, os profissionais deve-
rão se identificar na sala de 
imprensa do local.

Serviço

Paralimpíadas Escolares – 
Regional Belém
Período: 9 a 11 de agosto
Locais:
Atletismo: CIABA – Centro 
de Instrução Almirante Braz 
de Aguiar
Endereço: Av. Arthur Bernar-
des, 245 – Pratinha (Icoaraci)
Natação: Universidade do 
Estado do Pará (UEPA)
Endereço: Av. João Paulo II, 
nº 817
Bocha: Ginásio da Usina da 
Paz
Endereço: Av. Damasco, 37 – 
Cabanagem

O diagnóstico dos 
exames no joe-
lho esquerdo do 
centroavante Ti-

quinho Soares trouxe alívio 
para a diretoria do Botafogo. 
Temendo uma cirurgia, a di-
reção do clube cogitava bus-
car reforço para a posição, 
mas recuou da ideia após 
receber o prazo de cinco se-
manas de recuperação.
Segundo o "ge", mais de 20 
nomes livres no mercado fo-
ram oferecidos ao Botafogo 
nas últimas horas. A diretoria 
chegou a consultar valores 
com alguns enquanto aguar-
dava o resultado dos exames. 
Um dos nomes cogitados foi 
Islam Slimani, argelino de 35 
anos, com passagens pelo fu-
tebol europeu.
Tiquinho Soares sofreu uma 
lesão no ligamento colateral 
medial do joelho esquerdo du-
rante a partida contra o Cru-
zeiro, no último domingo (6), 

no Mineirão. O centroavante 
ficará fora dos gramados por 
cinco semanas e desfalcará o 
Botafogo em seis jogos. 
Sem Tiquinho Soares, o Bo-

tafogo enfrenta o Guaraní, 
do Paraguai, nesta quarta-
-feira (9), no Defensores del 
Chaco, pelas oitavas de fi-
nal da Copa Sul-Americana. 

O técnico Bruno Lage ainda 
não definiu o substituto do 
camisa 9. O Alvinegro ven-
ceu o jogo de ida por 2 a 1, 
no Nilton Santos.

A manhã rubro-
-negra foi de 
novidades no 
Ninho do Uru-

bu. Nesta terça-feira, o 
preparador físico Nicolás 
Maidana, substituto de 
Pablo Fernández, traba-
lhou pela primeira vez 
pelo Flamengo.
O uruguaio comandou 
circuitos bastante inten-
sos e exigiu bastante fi-
sicamente dos atletas. 
A comissão de Sampaoli 
também realizou traba-
lhos táticos e técnicos.
Filipe Luís e Léo Perei-

ra, que ficaram fora do 
jogo com o Cuiabá para 
priorizar a partida com 
o Olimpia, estiveram em 
parte do treinamento 
com o grupo e têm boas 
chances de serem rela-
cionados para o duelo no 
Paraguai.
Filipe e Léo apresenta-
ram dores no músculo 
posterior da coxa esquer-
da na semana passada 
e ficaram fora dos dois 
últimos jogos. O "Coluna 
do Fla" noticiou primeira-
mente a presença da du-
pla no treino desta terça.

Inscrições abertas 
para aulas de tênis 

na Vila Olímpica

Jovens de 7 a 14 
anos que moram 
em Nilópolis podem 
se matricular nas 

aulas gratuitas de tênis 
oferecidas na Vila Olím-
pica. As inscrições estão 
abertas e podem ser fei-
tas de segunda a sexta-
-feira, das 9h às 17h.
Para garantir a vaga é 
necessário apresentar o 
RG, CPF, comprovante de 
residência, 2 fotos e ates-
tado médico. As aulas 
ocorrem às segundas-fei-
ras, das 17h30 às 18h30.

A Vila Olímpica oferece 
diversos esportes gra-
tuitos para a população. 
São eles: futevôlei, beach 
tennis, futebol de cam-
po, futebol de salão, han-
debol, vôlei, basquete, 
corrida, zumba, ginástica 
para terceira idade, ca-
poeira, MMA e funcional.
O espaço funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 
6h às 21h, aos sábados e 
domingos, das 6h às 14h. 
A Vila Olímpica fica na 
rua José Martins, s/n, no 
bairro Frigorífico.

Letícia Oro Melo, de 
Joinville, é convocada para o 
Mundial de Atletismo 2023

A atleta de salto 
em distância Le-
tícia Oro Melo 
foi convocada 

pela Confederação Brasi-
leira de Atletismo para o 
Campeonato Mundial de 
Atletismo 2023, de 19 e 
27 de agosto, em Buda-
peste, na Hungria. A con-
vocação foi anunciada 
nesta terça-feira (8).
A saltadora se junta a lis-
ta de atletas que irão dis-
putar o Mundial, como 
Erik Cardoso e Alison dos 
Santos, o “Piu”.
AN 100 anos
De acordo com a CBAt, 
os critérios utilizados na 

convocação dos atletas 
foram os mesmos da 
World Athletics (Fede-
ração Internacional de 
Atletismo): atletas com 
índice olímpico, classi-
ficação no Ranking de 
Pontos (cota) e os cam-
peões sul-americanos – 
desde que não haja ne-
nhum resultado superior 
no Ranking Continental.
Em julho de 2022, Letícia 
saltou 6m89 para alcan-
çar o bronze no Mundial 
de Oregon, nos Estados 
Unidos. Agora, ela volta a 
ser chamada para o Mun-
dial, de olho nas Olimpía-
das de Paris, em 2024.


